

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 23 DE ENERO DE 1903

Nº 730

EL FAMOSO COGNAC P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases,
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO Garn Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersion

Hospedaje completo por día, ₡ 3.00.

G. Mc. Adam R.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Europa y
America

Declamos en un suelto en la edición anterior de esta hoja periódica, refiriéndonos al rumor que corre en Washington de que Alemania reclamaría á Colombia en un breve plazo el pago de sus deudas, y que se preveía que Colombia sería tratada como Venezuela: que era necesario que hispanoamérica pensara en hacer una alianza defensiva para protegerse contra el proceder brutal de las potencias europeas.

No pensamos de modo alguno, que los países hispano-americanos deben aliarse contra los europeos, para que uno de ellos deje de pagar lo que debe ó cumplir los compromisos contraídos; de ningún modo, no estaría semejante pensamiento justificado ni entra en el programa de la alianza que deseamos; nos referimos simplemente á evitar la brutalidad en el proceder de algunos países del viejo mundo para exigir sus reclamos. Por ejemplo: Alemania é Inglaterra han tenido derecho para exigir á Venezuela el pago de lo que se les debe, y hasta para bloquear pacíficamente á esa nación, con objeto de obligarla á satisfacer sus deudas; pero nunca justificarán el haber echado á pique las naves venezolanas, que pudieron aprehender y retener, como prenda para el pago de lo que se les debe, y mucho menos para bombardear á *Puerto Cabello* sin declaratoria previa de guerra. Ese acto es una flagrante violación del derecho internacional de que las naciones de origen hispano deben protestar.

Ha habido quien piense que en esa clase de conflictos debía Norteamérica sacar su espada para defender á las naciones hispano-americanas; nosotros no estamos de acuerdo con ello, porque no sería razonable que aquella gran nación la echara de Quijote para *desfacer* los agravios que á estas repúblicas se hagan como consecuencia natural de sus desafueros; para exigir semejante cosa, habría necesidad de concederle el derecho de intervenir en todas sus contiendas civiles ó internacionales entre sí, y esto sería abdicar de la independencia de que deben gozar como naciones libres.

Nosotros comprendemos aunque podemos equivocarnos, que naciones poderosas y ricas como Alemania é Inglaterra, no exigen á Venezuela el pago de sus deudas por necesidad, ni que hacen alarde de un poder extraordinario relativamente al de Venezuela porque lo necesiten. Vemos nada más que un reto á Estados U-

nidos, ó mejor dicho á Roosevelt, que en su gira por algunos Estados de la Unión, en el calor de sus discursos dijo algo que en el momento en que se ha puesto á prueba, ha tenido prudentemente que evadirla, para no comprometer algo más que la tranquilidad de su país.

DE NUESTROS CANJES

LA REINA DE SABA

Su vestido de brocado de oro, dividido con regularidad por faldas de perlas, de jade y de zafiros, la ciñe el talle en un corsete estrecho, realizado con aplicaciones de color, que representan los doce signos del zodiaco. Lleva borcigufes muy altos, uno de ellos negro, sembrado de estrellas de plata, con la luna creciente, y el otro es blanco, con perlititas de oro y un sol en medio.

Las anchas mangas guarnecidas de esmeraldas y de plumas de ave, permiten ver su mórbido brazo, adornado con un brazalete de ébano, y sus manos cargadas de sortijas terminan con uñas tan puntiagudas, que sus dedos parecen agujas.

Una cadena de oro, lisa, pasándole por debajo de la barba, sube á lo largo de las mejillas, arroya en espiral en torno de sus cabellos, empolvados de azul; después, volviendo á descender, le roza las espaldas y viene á terminarse en el pecho, unida á un escorpión de diamante, que alarga su cola entre sus senos. Dos gruesas perlas cuelgan de los lóbulos de sus orejas. El borde de sus párpados está pintado de negro. Ostenta un lunar natural en el pómulos izquierdo y respira abriendo mucho la boca, como si el corsé la oprimiese.

Ondula, al caminar, un quitasol verde con mango de marfil y rodeado de campanillas de plata; doce negritos de crespo pelo llevan la larga cola de su falda, y la punta la sostiene un mono que la levanta de vez en cuando.

GUSTAVO FLAUBERT.

El edificio más grande
de Europa

Los arquitectos americanos parecían haberse reservado hasta el presente, el monopolio de las casas gigantes de diez, quince y aun de veinte pisos; pero hoy en día sus colegas ingleses han entrado por ese camino superándolos.

Acábase de iniciar, en efecto, la construcción en el barrio central de Londres, Holborn, del mayor inmueble que exista en Europa. Podrá formarse una idea de las dimensiones de la nueva construcción y del lujo de las obras proyectadas, sabiendo que el presupuesto pasa de dos millones de libras esterlinas. La superficie habitable será de 910,000 pies cuadrados, y el número de habitantes pasará de seis mil; cada una de ellas estará unida telefónicamente á una oficina central y será alumbrada, ventilada y calentada eléctricamente. Aparatos hidro-neumáticos en número de treinta, pondrán en comunicación rápida los once pisos del nuevo inmueble.

Al centro se establecerá una espaciosa rotonda de vidrio formando un *hall* anexo á un inmenso restaurant común para los 8,500 arrendatarios de la casa.

(De *La Estrella de Panamá*.)

Apoyo incondicional

El Cónsul general de Venezuela

en New York, ha recibido del Secretario del Presidente General Castro el despacho siguiente.

«Los banqueros, los abogados, los representantes del comercio, del clero y de toda la sociedad, han formado un comité de defensa nacional; han declarado que aprueban la actitud del Gobierno en el presente conflicto y ofrecen al General Castro su incondicional apoyo.»

—:0:—

Declaración del Gobierno
de Washington

—:0:—

El Gobierno de los Estados Unidos ha declarado á los Gobiernos de Inglaterra, Alemania é Italia, que el bloqueo de las costas de Venezuela no es pacífico, y que las mencionadas potencias no pueden oponer obstáculo á los buques mercantes norteamericanos, si antes no declaran la guerra á Venezuela.

Según el Gabinete federal, desde que una potencia recurre al bloqueo pacífico, ha de aplicarle á los barcos de todas las procedencias, incluso los de las mismas naciones bloqueadoras, reconociendo así el estado de guerra y regularizando la situación.

(De *El Mundo Latino*.)

CAMPO NEUTRAL

Carta abierta

A los MINISTRES, digo, ilustres

Dionisio Martínez Castro
y Benigno Critico,
San José.

Los brillantes artículos críticos—modelo en su género—que habéis publicado en *El Noticiero* y *El Día* últimamente, me han proporcionado ratos de solaz inolvidables, que me obligan á manifestároslo públicamente.

En esos frutos de vuestro luminoso ingenio, no se sabe qué admirar más. El gracejo inimitable que rebosa en todos ellos, la galanura encantadora del estilo y el aticismo que resalta del principio al fin de cada período, demuestra que si no sois de los escogidos, por lo menos pertenecéis al grupo aquel de gárrulos que haciendo infernal taravilla, nos presenta Moratín en «La derrota de los pedantes», arrojados ignominiosamente del templo augusto de la gloria.

Para mí tenéis una cualidad sobresaliente; no sois rebuscadores de palabras, escribís sin frases escogidas ni términos rimbombantes. Parodiando á cierto insigne y perillustre poetastro antillano que bien conocéis por sus «Mariposas» inmortales—podría afirmar que los críticos de NUESTRA edad de oro, habrían dado con gusto los productos de su genio por la honra insigne de poner sus firmas al pie de vuestros citados papeletos.

Ferrocarril del Pacífico

—:0:—

SECCION DE ESPARTA A PUNTARENAS

Durante las fiestas cívicas de Esparta, los trenes observarán el siguiente itinerario:

Domingo 1° de Febrero

| | |
|-------------------------|---------------|
| Sale de Esparta. | á las 7 a. m. |
| " " " " " " " " " " " " | á las 12 m. |
| " " Puntarenas. | á las 9 a. m. |
| " " " " " " " " " " " " | á las 3 p. m. |

Lunes, Martes y miércoles

| | |
|-------------------------|------------------|
| Sale de Esparta. | á las 6,30 a. m. |
| " " " " " " " " " " " " | á las 1 p. m. |
| " " Puntarenas. | á las 11 a. m. |
| " " " " " " " " " " " " | á las 4 p. m. |

Pasados estos días, los trenes continuarán corriendo como de costumbre.

El Administrador,

A. Villaseñor.

Puntarenas, Enero 21 de 1903.

Valbuena en sus «Ripios ultramarinos» no se ha ocupado de vosotros, á pesar de que para él las producciones todas de la pléyade de literatos y poetas americanos presentan tela bastante que cortar: sois, pues, intocables; estáis ungidos por el silencio elocuente del célebre crítico español.

Yo no sé por qué el amigo Amador se enfadó con vosotros espetándoos en EL PACIFICO una pequeña azotaina; debiera estar agradecido de la enseñanza que le dáis, como el público lo está con la *lata* del siglo que le venís regalando.

Próximamente tendréis noticias más; estoy haciendo un ensayo de censura de vuestras producciones incensurables. Desde ahora os pido excuséis si imito en algo vuestro estilo inimitable, como diría Montalvo.

BENIGNO BEMOL MARTÍNEZ.

CRONICA

Personales

Saludamos atentamente al apreciado amigo nuestro don Adolfo Castro, Comandante de esta Plaza, quien procedente de la capital se encuentra ya entre nosotros.

— Enfermo se encuentra don Bernardino Alvarado, Administrador de Correos de esta ciudad. Que tenga feliz término la dolencia que aqueja al señor Alvarado son nuestros deseos.

Templo

Cerca de un mes hace que unas damas distinguidas solicitaron del Gobierno un auxilio de cinco mil colones para la Junta Edificadora del Templo que se construye en este puerto, y á la fecha parece que no se ha resuelto nada. Ojalá el señor Esquivel resolviera aquella solicitud favorablemente.

Correspondencia

La correspondencia de la capital se recibió el miércoles á las seis de la tarde. No sabemos cuál es la causa de semejante retraso.

La New York

En esta lujosa y bien surtida cantina, que se encuentra próxima á la Estación y entre las casas de comercio de Felipe J. Alvarado y C^a y la Compañía de Agencias, puede saborear el mas exigente licor finos, refrescos, tosteles, etc., etc., en la seguridad de que quedará satisfecho, no sólo por la buena calidad de lo que se sirve, sino también por el aseo y esmero en el servicio.

No tiene rival

En Sonsonate, República de El Salvador, vive el Dr. J. Maximiliano Olano, y allí mismo fué donde escribió y firmó la siguiente interesante declaración:

«En mi práctica médica he podido apreciar los buenos resultados que la «Emulsión de Scott» ha dado en las enfermedades consuntivas,

principalmente en todas las formas de tuberculosis aguda y crónica, y en todos los estados de escrofulosis. Dicha preparación, sin duda, no tiene rival en el tratamiento de algunas enfermedades de los niños, pues además de tomarla sin repugnancia, las funciones digestivas no se alteran para nada en los enfermitos. Creo, pues, que hasta la fecha no hay una preparación que pueda sustituir ventajosamente á la «Emulsión de Scott.»

Entre nosotros

se encuentran el Coronel don Mateo Molina y el Mayor don Clemente Cascante.

El señor Molina vá para Guanacaste en Comisión, y el señor Cascante viene á este puerto á ocupar un puesto militar.

Saludámoslos.

Restablecido

Desde hace cuatro días hemos tenido el gusto de ver por las calles, en estado de convalecencia, al apreciable caballero don Alberto Villaseñor.

Pronto, pues, podremos dar la noticia de su completa curación, ya que por lo visto está dominada la enfermedad.

Lo celebramos muy de veras.

Recientemente

acaba de fenecer en David (Chiriquí) el respetable caballero don José Santos Alvarado, padre legítimo y político, respectivamente, de nuestros amigos don Nicolás y don Aníbal Martínez.

Reciban los deudos del señor Alvarado la expresión de nuestra condolencia.

Turrialba

Este vapor nacional sale hoy á medio día en Comisión para la costa; parece que irá en él el señor Molina, de quien hablamos antes.

Baile

Antes de anoche hubo uno en casa de don Feliciano Quirós. Dicen que estuvo bonito y ordenado.

Aseo

La policía de higiene activa el aseo de la población. Parece que se han impuesto ya algunas multas por desobediencia.

De Espata

procedentes estuvieron ayer entre nosotros varias simpáticas é importantes señoritas, Saludámoslas.

En Palmira

del Guanacaste se encuentra enfermo gravemente el apreciable amigo nuestro General don Alberto Rivas.

Sentimos de todas veras que ese buen amigo se encuentre mal de salud, y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Bien venido

sea nuestro viejo amigo don Fabián Mena, á quien saludamos.



LA NIÑA CARMEN NEYRA, hija de Don José Neyra, Belascoain 13, Habana, Cuba, fué atacada de tumores, á causa del artrismo (inflamación de las articulaciones) y estuvo bastante mal. El Dr. Muñoz Bustamante, con medios externos y la legítima **Emulsión de Scott** logró colocarla como hoy se encuentra, perfectamente bien. La niña está completamente curada. Por la pureza de sus ingredientes la **Emulsión de Scott** legítima destierra estos malos de raíz.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuevas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

AGENCIA GENERAL
DE
PUBLICACIONES
Librería y Papelería
DE
IGLESIAS, HERMANOS
SAN JOSÉ.—C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

**Del Sapoá
al Sixola!!**
SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquiera punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 174.

Serafín Saravia

«O»

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pdeido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo á precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES
DE
TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«O»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

Miguel H. Céspedes

«O»

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y ciprecillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calza dos finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntarenas, 3 de diciembre de 1902.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

«O»

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escogida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

—Precio por día, ₡ 3-00—

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

Azúcar

:O:

INGENIO DE NICOYA

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diermissen.

Puntarenas, 23 de Dcbr. de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

El Pacífico

»:O:«

CONDICIONES

| | |
|----------------------------|-------------|
| Suscripción, un mes..... | ₡ 1-00 |
| Número suelto..... | 0-10 |
| „ atrasado..... | 0-25 |
| Comunicados, palabra..... | 0-02 |
| dem de más de columna..... | 25 % menos. |

AGENTES

| | |
|-------------------------------|------------------|
| San José..... | B. Romero. |
| Cartago..... | Jesús Salazar |
| Esparta..... | Arturo Torres |
| San Mateo..... | Fidel Quesada |
| Miramar..... | Mateo Mena |
| Liberia..... | Miguel Velásquez |
| Bebedero..... | A. Chavarría |
| Bagaces..... | J. Ocampo |
| Las Cañas..... | A. Chavarría |
| Nicoya..... | E. Conde R. |
| Golfo Dulce..... | Manuel A. Falla |
| Santa Cruz..... | Antenor Méndes |
| Filadelfia..... | Juan B. Sierra |
| Santo Domingo de Heredia..... | Se solicita |
| Limón..... | „ „ |
| Bolsón..... | „ „ |
| Heredia..... | „ „ |
| Alajuela..... | „ „ |

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico